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! ! ! !最近两年，《上海市轨道交通管理条例》算
得上“最热闹”的一部民生立法，每天 !""万人
次的地铁客流，决定了这部法规的高关注度。

回顾#"$%年 &月 $'日举行的《上海市轨
道交通管理条例（修订草案）》立法听证会，那
是上海人大的第 $(次立法听证，也是本届市
人大常委的“第一次”。民生立法，人人都感觉
有话说)如何平衡各方意见？它对探索和完善
社会治理方式又产生怎样的影响？

逃票的少了
个人征信系统威力初显
市民李金泉是去年轨交立法听证陈述人

之一。
%年前，他曾在轨交一号线新闸路站第一

次遭遇逃票者。当时，他说了一句“真好意
思”，结果这两位逃票者从闸机下钻出后，跟
着他上车，一路骂到人民广场站。李金泉报
**+才算脱身。“我痛恨逃票，我认为目前的处
罚还不够。”李金泉在听证会上提出将地铁逃
票纳入个人征信系统。

其实，几位听证陈述人都认为，故意逃票
该罚；但怎么罚，听证会上却有分歧。“社会
管理创新要靠制度，加大违法成本，在 ' 倍
或 $,倍的票价处罚之外，将逃票纳入征信

系统才是最有力的惩罚措施。”听证陈述人
蒋德海说。
“我也看到不同的说法：有人说逃票是因

为票价高。可是，在国内地铁票价最低的城
市，逃票也达日均 $万人次。逃票本身跟经济
实力无关，而是个人诚信问题，是道德养成问
题。”蒋德海继续说。
“但在将逃票者纳入征信系统之前，还要

区分情节，若及时补票、认真检讨，可否先不
纳入征信系统。”听证陈述人裘铮说，信用系
统首先要“有用”———市民可以查询，若有异
议要有申请复议的渠道。

(,$%年 -月，“轨道交通立法听证报告”
在上海人大公众网上公示，这也是整个听证
程序的最后一环———回应听证陈述人。

报告详细阐述了听证陈述人的观点，拿
出的处理意见是：冒用他人证件或使用伪造
证件乘车的行为，损害了公共利益，应当承担
法律责任。同时，将违法行为人的信息纳入信
用信息系统，有利于督促纠正违法行为，并对
社会公众起到教育、引导的作用；信用信息系
统的主管部门市经信委也认为，这一规定可
操作。此外，立法问卷调查的统计显示，绝大
部分受访市民认为，加收 '倍至 $,倍票款的
规定是合适的，无需加大幅度。

今年 $月 $日起，《上海市轨道交通管理
条例》实施。无论是李金泉、蒋德海，还是裘
铮，他们看到的一个变化是：地铁里，逃票的
人越来越少了。

不欢迎车厢饮食
城市教养从!吃"开始
在轨交立法中，“地铁饮食”曾一度引爆

舆论，各种意见众说纷纭。不少市民一开始对
此感到很莫名———小时候，家里都有规矩的，
小孩子不在家吃完早饭，不能出门。在家早
餐，又花不了多少时间，早起一刻钟全搞定。
去地铁上吃早饭？不怕气味熏人吗，不怕油腻
恼人吗，不怕环境不洁净吃进了病菌吗？还
有，这“吃相”好看吗？上海人要体面的。

事实上，在轨交车厢内饮食，除了“特定
紧急”情况外，这件事似乎更关乎个人教养，
而尚未触及必须“强制规范”的法律底线。因
此，在法规审议过程中，一种意见是，将禁止
在车厢内饮食的规定纳入轨道交通《乘客守
则》，法规暂不做禁止性规定。

这个意见体现在最后通过的法规中，修
订草案修改稿第 %,条关于禁止饮食行为的规
定被删除。但在轨交车厢随意饮食，依然是不
受欢迎的———《乘客守则》会提出委婉劝阻，并
向社会公布。同时，市交通行政管理部门和轨
交企业也积极引导乘客遵守乘车文明规范。

社工马林凤也是轨交立法的听证陈述
人，因为视障，马林凤十分关注轨道交通的引
导服务。不少听证陈述人也提出，轨交企业应
根据乘客的需求设置和完善各类明晰、连贯
的引导标识，并在车站醒目处予以公布。这些
意见都被听证报告采纳。

!骑行族"欣慰
中心城区慢行规划发布
上海市自行车协会秘书长郭建荣也是听

证陈述人。听证会上，他随身携带了一个长宽
高相加不超过的 $.&米的行李袋，袋子里是一
辆折叠式自行车，“请看，自行车放进行李袋，
拉上拉链，就是一件行李。按照申城公共交通
对携带行李的相关规定，长宽高相加不超过
$.& 米，就可以乘公交；那么，自行车变成了
‘这样的行李’，立法要是不准它乘坐地铁，合
理吗？其实，立法要管的不是自行车能不能乘
公交，而是如何规范乘！”
“自行车乘地铁，怎么保障不影响其他乘

客？”听证陈述人梁君勇提出疑虑。
此后，听证报告认为，当前本市轨道交通

经常处于超负荷运行状态，即使在非高峰期
间，客流量也相当大，允许携带折叠式自行车
进站会带来安全隐患。最后通过的法规中，自
行车未能“乘地铁”。

但有件事，让“骑行族”欣慰。今年 -月，
国内首个中心城区慢行交通规划———“黄浦
慢行交通系统建设规划”发布。这一规划的总
体目标是构建安全、连续、便捷、舒适的慢行空
间网络系统，鼓励步行、自行车和公交出行。

一个没有被采纳的立法观点，却因为在
立法过程中充分的讨论和博弈，引起了全社
会关注，特别是城市管理者对交通规划的“再
思考”。 本报记者 姚丽萍

人人都感觉有话说!各方意见如何平衡!!!

!轨交立法"听证关注度最高

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）想尝鲜新能源汽
车？轻松刷卡就可以随借随还，和租用自行车
一样方便快捷。今天，记者从位于张江嘉定园
获悉，本市首个自助式电动汽车分时租赁将
于下月正式投入运营，并将在张江高新区“一
区 ((园”中铺开，并逐渐向全市推广。
记者从位于张江高新区嘉定园的上海国

际汽车城了解到，“/0/12314电动汽车分时租
赁”模式经过系统的筹备、试点，已经准备就
绪，预计于 $$月下旬投入试运营。

上海国际汽车城有关负责人透露，这种
运营模式在本市尚属首创。和普通租车模式
不同，租车者无需到网店办理租赁手续，只需
通过 /0/12314 官网或者手机 566 完成信息
注册，便可成为会员，并获得会员卡。通过手
机 566完成车辆的预订之后，凭会员卡即可
打开预订车辆的车门，车辆使用完需要停放
到共享服务网点并充电，最后通过 566确认
付款，整个租车流程就完成了。

“整个租赁流程和租赁自行车一样方便
快捷。”首批服务网点预计有 %,到 ',个，均
设在嘉定区，包括汽车城大厦、嘉亭荟、安亭
文体活动中心等。每个站点将提供数量不等
的新能源车供人们租用，车型主要为荣威
7',电动车。

记者了解到，上海国际汽车城对受众
市场进行细分，提供按月长租、分时租赁两
种服务模式。其中月租模式主要解决单位
企业的长期公务用车需求，租金分车型每
月 8,,, 至 !,,, 元不等。另一种则按时计
费，前半小时 9' 元，之后 9 分钟 9 元，9 小
时在 8'元左右。

!"元#小时 租辆新能源车尝鲜
本市首现自助式电动汽车分时租赁
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立法议事厅

! ! ! !以“创新社会治理、伙伴携手公益”为主
题，第四届“上海公益伙伴日”今天在上海公
益新天地园开幕。活动邀请了 !&家上海本
地社会组织以及 (,家来自全国的基金会及

9,余家关注公益领域的企业参与。
据悉，“伙伴日”将成为上海地区推广公

益慈善活动的宣传日，有望成为上海公益慈
善的新品牌。 本报记者 陈意俊 摄影报道

!上海公益伙伴日"推广公益慈善


